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панорама новостей Обучение для лидеров
// нацпроект

 Фото Елены Юркиной.

// культура

На одном уровне со столицей

// отдых

В купальниках спускаемся 
на рекорд!

В обладминистрации про-
шло совещание с руково-
дителями предприятий 

– потенциальными участ-
никами национального 
проекта «Производитель-
ность труда и поддержка 
занятости».

Как отметил начальник 
областного департамента 
труда и занятости населе-
ния Денис Шамгунов, с 2019 
года Кемеровская область 
включена в перечень участ-
ников нацпроекта «Про-
изводительность труда и 
поддержка занятости», раз-
работанного в рамках вы-
полнения Указа президента 
Владимира Путина «О на-
циональных целях и страте-
гических задачах развития 
Российской Федерации на 
период до 2024 года». Глав-
ной целью нацпроекта яв-
ляется рост производитель-

ности труда на средних и 
крупных предприятиях ба-
зовых несырьевых отраслей.

Для участников проек-
та будут действовать меры 
поддержки, в том числе 
льготное кредитование 
Фонда развития промыш-
ленности РФ, помощь экс-
пертов АНО «Федераль-
ный центр компетенций» 
при внедрении лучших 
практик бережливого про-
изводства и другое. Кроме 
того, руководители смогут 
пройти обучение по про-
грамме повышения квали-
фикации управленческих 
кадров «Лидеры произво-
дительности». Уже в мае 
2019 года 15 представите-
лей Кузбасса приступят к 
обучению. На сегодняш-
ний день в реализации на-
ционального проекта уча-
ствуют 36 регионов.

Пресс-служба АКО.

 Губернатор Сергей Цивилев принял участие в работе первого Всекузбасского съезда работников 
культуры.  Фото Сергея Гавриленко.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Но, пожалуй, главной истори-
ческий изюминкой на съезде ста-
ли книги из архива с пометкой 
«сов.секретно». Как оказалось, в 
1948 году в Кузбасс приезжала 
делегация Академии наук, кото-
рая обсуждала способы восста-
новления хозяйства региона по-
сле войны. Итогом ее работы стал 
выпуск книг, где приводились 
планы по строительству куль-
турных объектов. И, оказывает-
ся, еще 70 лет назад было решено 
построить в Кемерове областной 
театр оперы и балета. Как тут не 
вспомнить о культурном класте-
ре, в рамках которого как раз и 
будет возведен такой театр! «Мы 
реализовываем то, о чем мечтали 
люди, которые жили на этой зем-
ле, – наши отцы, деды и прадеды», 

– подытожил Сергей Цивилев.
В Кемерове сейчас активно 

возводятся новые культурные 
объекты, и один из них – боль-
шая площадь для проведения ме-
роприятий. Пока официального 
имени у нее нет, и один из вари-
антов названия – «Московская». 
Причем, как известно, в столице 

есть станция метро «Новокузнец-
кая», и недалеко от нее располо-
жено представительство Кеме-
ровской области, а между этими 
двумя точками находится одна 
пока еще безымянная площадь. 
Как рассказал губернатор, пра-
вительству Москвы предложили 
назвать ее «Кузбасской». Так что 
вполне возможно, что скоро пло-
щадь в Кемерове обретет своего 
побратима.

В рамках съезда состоялись 
мастер-классы и встречи столич-
ных гостей. Так, народная артист-
ка РСФСР Анна Шатилова, кото-
рая уже более 50 лет ведет парады  
9 Мая на Красной площади, по-
делилась секретами своего ма-
стерства с ведущими мероприя-
тий, посвященных Дню Победы. 
Артист и телеведущий Вячеслав 
Манучаров провел мастер-клас-
сы по актерскому делу для ру-
ководителей любительских и 
самодеятельных театральных 
коллективов области. Для работ-
ников театрально-зрелищных 
учреждений директор театра им. 
Е.Вахтангова Кирилл Крок про-
вел семинар-тренинг «Театраль-

ный менеджмент». Представи-
телей музеев ждала встреча со 
Светланой Мельниковой, дирек-
тором Владимиро-Суздальского 
историко-архитектурного и худо-
жественного музея-заповедника. 
Заместитель директора Государ-
ственного Российского Дома на-
родного творчества им. В.Д. По-
ленова Андрей Беляев выступил 
перед директорами 35 клубных 
учреждений области, вошедших в 
культурный кластер Кузбасса.

Перед съездом по всей обла-
сти прошли круглые столы, экс-
пертные сессии и заседания ра-
ботников культуры и искусства. 
По итогам их работы приняты 
решения, собраны предложения 
и сформирована редакционная 
комиссия, которая приступила к 
формированию резолюции. Как 
заявила Лариса Зауэрвайн, на-
чальник департамента культуры 
и национальной политики Кеме-
ровской области, резолюция бу-
дет выложена в сеть и доступна 
для обсуждения всей творческой 
общественности. На этой основе 
будет создана дорожная карта.

Екатерина Кистанова.

Уже 1566 человек заре-
гистрировались на сайте 
GrelkaFest для участия в 
массовом спуске с горы 
Зеленой в купальниках.

Напомним, в Шере-
геше продолжается тра-
диционный фестиваль 
GrelkaFest. Для гостей 
предусмотрена разно- 
образная развлекательная 
программа. В прошлую 
субботу 740 весельчаков в 
карнавальных костюмах 
массово скатились с горы. 
И это, по словам организа-
торов фестиваля, был са-
мый массовый костюми-
рованный спуск.

А на 13 апреля запла-
нирован спуск в купальни-
ках. В прошлом году в по-
добной акции участвовало 
1525 человек. Нынче ор-
ганизаторы надеются, что 
рекорд будет побит. Для 
этого необходимо, чтобы 
с Зеленой скатились не ме-
нее 1670 горнолыжников и 
сноубордистов.

По словам организа-
торов, практика показы-
вает, что большая часть 
участников регистриру-
ются прямо на месте. По-
этому показатель зареги-

стрировавшихся – далеко 
не окончательный.

Отметим, что за всю 
историю проведения 
«Грелку» посетили более 
120 тысяч человек. Это 
яркое событие горнолыж-
ного сезона на курорте 
Шерегеш привлекает го-
стей со всей страны и даже 
из-за рубежа.

Важная деталь: фе-
стиваль и его участни-
ков поддержала компа-
ния «Кузбасс-пригород», 
которая накануне массо-
вых спусков на своем сай-
те разместила объявление 
и пообещала, что с 5 про 
14 апреля во время прове-
дения GrelkaFest пассажи-
ры «Шерегеш-экспресса» 
при предъявлении касси-
ру купального или карна-
вального костюма полу-
чат скидку на проезд 50%. 
«Мы решили поддержать 
участников популярно-
го фестиваля в Шерегеше, 
снизив стоимость проезда, 
чтобы как можно больше 
туристов смогли принять 
в нем участие, – сообщил 
генеральный директор 
компании «Кузбасс-при-
город» Павел Кутловский.

Оксана Сохарева.
// День Победы-2019

Сбор на святое дело
В Новокузнецке открыт благо-
творительный целевой «Фонд 
Победы». Собранные средства 
направят на оказание помощи 
ветеранам.

В южной столице Кузбасса на 
сегодня проживает 134 участни-
ка Великой Отечественной вой-
ны, 2115 тружеников тыла, 83 уз-
ника фашистских концлагерей, 
61 блокадник Ленинграда. 

По словам председателя ко-
митета социальной защиты Но-

вокузнецка Татьяны Курило-
вой, средства из фонда идут на 
оказание помощи этим людям. 
Так, в прошлом году двенадца-
ти труженикам и ветеранам по-
могли провести ремонт в квар-
тирах, семерым – приобрести 
бытовую технику взамен вы-
шедшей из строя, одной труже-
нице тыла провели ремонт кров-
ли. Остальные средства пошли 
на единовременную денежную 
выплату и поздравление ветера-
нов и тружеников, приехавших 

из других территорий в Новокуз-
нецк, а также тех, чьи предпри-
ятия, на которых они трудились, 
ликвидированы. Это более 1300 
человек. Действующие же пред-
приятия активно включаются в 
подготовку ко Дню Победы и го-
товят поздравления для своих 
ветеранов.

В 2018 году предприятия, ор-
ганизации и горожане направи-
ли в «Фонд Победы» 984560 ру-
блей. 

Оксана Юрьева.
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ВТБ в Кузбассе развивает сотрудничество 
с институтами поддержки предпринимательства 

Всё включено  
для майского бума

ВТБ в Кемеровской области заключил соглаше-
ние о сотрудничестве с областным отделением 
общественной организации малого и среднего 
предпринимательства «Опора России». Вза-
имодействие сторон будет осуществляться в 
области развития сегмента малого и среднего 
бизнеса в Кузбассе, в том числе в направлении 
повышения доступности финансовых консуль-
таций и продвижения программ поддержки для 
субъектов МСП.

Управляющий ВТБ в Кузбассе Анжелика Рогож-
кина отметила: «Подписание соглашения стало для 
нас очередным шагом в укреплении сотрудничества 
с бизнес-сообществом Кузбасса, мы готовы к даль-
нейшему взаимодействию с «Опорой России» для 
поддержки и развития предприятий региона».

Исполнительный директор регионального от-
деления «Опора России» в Кемеровской области 
Мария Старинчикова подчеркнула: «Мы благо-
дарны банку ВТБ за конструктивный диалог, ко-
торый направлен на решение стратегически важ-
ных задач в развитии предпринимательства. 
Новые форматы взаимодействия позволят бизне-
су оценить уровень поддержки одного из ведущих 
банков страны».

В рамках встречи стороны обсудили сотрудни-
чество на 2019 год и ряд совместных инициатив, 
направленных на привлечение действующих биз-
несменов и молодых предпринимателей, а также по-
вышение финансовой грамотности учащихся школ 
и вузов. В частности, 15 марта в городе Мариинске 

состоялась III Зимняя спартакиада среди субъектов 
малого и среднего бизнеса, партнером которой вы-
ступил банк ВТБ. Также в сентябре 2019 года в Ке-
мерове пройдет форум «Территория бизнеса – тер-
ритория жизни», направленный на повышение 
финансовой грамотности субъектов малого и сред-
него предпринимательства.

Сергей Иванов.

 Мария Старинчикова и Анжелика Рогожкина 
после подписания соглашения.

Встал на пути налетчиков
// поступок

Сотрудник кемеровской ис-
правительной колонии №5 
Александр Польщиков помог 
задержать грабителей.

В одном из кемеровских дворов 
трое молодчиков окружили ино-
марку, за рулем которой сидела ис-
пуганная девушка: она заблокиро-
вала двери и пыталась позвонить 
по мобильнику с просьбой о помо-
щи. Разбив локтем боковое стекло 
машины, один из налетчиков уда-
рил девушку кулаком по лицу, вы-
хватил у нее телефон и бросился 
бежать. Неизвестно, чем бы всё за-
кончилось, если бы рядом не ока-
зался сотрудник отдела охраны 
ИК-5 ГУФСИН России по Кемеров-
ской области Александр Польщи-
ков, припарковавший свой автомо-
биль по соседству. Быстро оценив 
ситуацию, сержант внутренней 
службы погнался за грабителем. А 

когда двое сообщников злоумыш-
ленника преградили ему дорогу, 
натренированному и физически 
крепкому 25-летнему мужчине уда-
лось скрутить обоих. После этого 
он попросил одного из случайных 
прохожих вызвать полицию. По-

лицейские оперативно задержали 
сбежавшего злоумышленника…

Потерпевшая девушка искрен-
не благодарила своего спасителя и 
не скрывала восхищения его сме-
лостью.

На днях за мужественный посту-
пок Александру Польщикову были 
торжественно вручены благодар-
ственные письма руководства ГУФ-
СИН России по Кемеровской обла-
сти и полиции города Кемерово. На 
вопросы сослуживцев о том, поче-
му он не раздумывая бросился за 
преступником, Александр скромно 
ответил: «Меня так воспитали»...

Как сообщили в пресс-службе 
ведомства, в пенитенциарную си-
стему Кузбасса Александр Поль-
щиков пришел сразу после службы 
в армии два года назад. В ближай-
ших его планах – заочно выучиться 
на юриста и стать офицером.

Всеволод Владимиров.

 Сержант внутренней службы 
Александр Польщиков сразу 
после церемонии награждения.

С конца апреля кузбас-
совцам вновь открыва-
ется Турция.

Полеты в эту страну 
будут осуществляться из 
аэропортов обоих круп-
нейших городов нашего 
региона. Так, из Кемерова 
ближайший рейс запла-
нирован на 28 апреля, из 
Новокузнецка – на 29-е.

По словам Марины 
Долговой, директора 
компании, представля-
ющей федеральную сеть 
турагентств «Слетать.ру», 

ценовая планка несколь-
ко превышает стоимость 
отдыха, к примеру, в Ки-
тае, на острове Хайнань. 
Но это вполне понятно: 
нашим людям по душе 
система «всё включено». 
Да и майские праздники 
впереди – туры идут на-
расхват.

Отметим, полетные 
программы организуют 
сразу несколько туропе-
раторов – как консоли-
дированными рейсами, 
так и самостоятельно.

Оксана Панарина.

КУЗБАСС ПОДАЛ ШЕСТЬ ЗАЯВОК  
НА ВСЕРОССИЙСКИЙ КОНКУРС «МАЛЫЕ  
ГОРОДА И ИСТОРИЧЕСКИЕ ПОСЕЛЕНИЯ».

Это проекты комплексной реконструкции улицы 
Ленина в Мариинске, благоустройства централь-
ного парка в Анжеро-Судженске, парка культуры и 
отдыха «Металлург» в Гурьевске, парка Здоровья 
в Ленинске-Кузнецком, парка «Вокзальный» в Мы-
сках и сквера Басырова в Юрге, сообщила пресс-
служба АКО. Всего для участия в конкурсе посту-
пило 330 заявок из 77 регионов России. Конкурс 
организован по инициативе президента Влади-
мира Путина в 2018 году, с 2019-го он проводится 
в рамках нацпроекта «Жилье и городская среда». 
Победители получат средства на реализацию про-
ектов из федерального бюджета. В 2018 году наш 
регион с заявкой по реконструкции парка в Салаи-
ре вошел в число победителей. Размер гранта со-
ставил 30 млн рублей.

Расходная часть бюджета 
территориального фонда ОМС 
увеличится до 38 млрд 845,2 млн 
рублей.

На заседании Коллегии ад-
министрации Кемеровской об-
ласти директор ТФОМС Алексей 
Цигельник представил законо-
проект «О внесении изменений 
в Закон Кемеровской области «О 
бюджете Территориального фон-
да обязательного медицинского 
страхования Кемеровской обла-
сти на 2019 год и на плановый пе-
риод 2020 и 2021 годов».

Внесение изменений в закон обу-
словлено увеличением показателей 
доходной и расходной частей бюдже-
та терфонда Кемеровской области.

Расходная часть бюджета фон-
да увеличится благодаря вклю-
чению в бюджет остатка средств 
на начало 2019 года. В итоге сто-
имость Территориальной про-
граммы ОМС на 2019 год повы-
сится на 616,7 млн рублей.

Также законопроектом пред-
лагается увеличить размер нор-
мированного страхового запаса до  
1,8 млрд рублей. Увеличение на  
200 млн рублей обусловлено уточ-

нением прогноза расходов на опла-
ту медицинской помощи, оказывае-
мой в рамках межтерриториальных 
расчетов в системе ОМС. Прирост 
средств планируется направить 
на приобретение и проведение ре-
монта медицинского оборудования, 
организацию дополнительного 
профессионального образования 
медицинских работников по про-
граммам повышения квалифика-
ции, а также на оплату медицин-
ским организациям Кемеровской 
области лечения пациентов из дру-
гих субъектов РФ.

Пресс-служба АКО.

// здравоохранение

Прирост показателей

Хозяин тайги  
остановился в росте

// дикая природа

В Кузбассе идет весен-
няя охота на медведей, 
которых в регионе впер-
вые за последние годы 
стало немного меньше.

Согласно параметрам 
охоты, утвержденным в 
регионе, добывать буро-
го медведя в весенний пе-
риод можно с 5 апреля по 
20 мая.

По последним данным 
областного департамен-
та по охране объектов 
животного мира за 2018 
год, популяция медведей 
в Кузбассе представле-
на 3086 особями. В 2017 
году их насчитали 3125. 
Это первое за несколько 
лет небольшое снижение 
численности охотничьего 
вида. Так, в 2015-м медве-
жье население было пред-
ставлено 2530 головами. 
Далее оно прирастало на 
несколько сотен в год.

Хозяин тайги водит-
ся практически в каждом 
районе области. Самы-
ми медвежьими углами 
остаются Новокузнецкий 
(650), Междуреченский 
(539), Тисульский (327) и 

Таштагольский (315).
Охота на бурого медве-

дя лимитирована. Напри-
мер, в прошлом году в ре-
гионе можно было добыть 
314 особей. В итоге охот-
ники воспользовались 
219 квотами. К слову, в 
2018-м косолапые неред-
ко заходили в населенные 
пункты. Специалисты 
связывали эти участив-
шиеся визиты медведей 
к людям как с ростом по-
пуляции, так и с увеличе-
нием площадей разрезов и 
другими антропогенными 
факторам беспокойства. 
Один из них – повсемест-
ное распространение сне-
гоходной и внедорожной 
спецтехники у жителей 
области.

По данным департа-
мента, численность поч-
ти всех видов охотничьих 
животных по итогам 2018 
года остается стабильной. 
Специалисты наблюдают 
лишь некоторое сокраще-
ние популяции колонка и 
зайца-русака. Копытных 
же – лося, косули, марала 

– становится больше.
Ольга Смирнова.
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Только с берега, и только удочкой
// человек и природа

// форум

Обмен опытом – на пользу нуждающимся
8 апреля 2019 года на 85-м году ушёл из жизни за-

служенный шахтёр Российской Федерации, почётный 
работник топливно-энергетического комплекса России, 
доктор технических наук, профессор, действительный 
член РАН, член Совета старейшин при губернаторе Ке-
меровской области

СУРКОВ 
Александр Васильевич.

Александр Васи-
льевич родился 11 но-
ября 1934 года в селе 
Бобровка Сузунского 
района Новосибирской 
области. В 1957 году 
окончил Кузбасский го-
сударственный техниче-
ский университет име-
ни Т.Ф. Горбачёва (тогда 

– Кемеровский горный 
институт).

Вся трудовая биогра-
фия Александра Васи-
льевича связана с Куз-
бассом. Его общий стаж 
составляет 52 года. Свою деятельность он начал в 1957 
году. Прошёл путь от горного мастера до директора 
шахты «Южная» в г. Берёзовский.

В 1975 году Александр Васильевич назначен пред-
седателем исполкома Берёзовского городского Совета 
народных депутатов, затем – первым секретарем Берё-
зовского горкома партии.

Находясь на столь ответственном посту, Александр 
Васильевич внёс большой вклад в развитие производ-
ственной и социальной сферы города, проявил себя как 
талантливый организатор и дальновидный руководи-
тель.

В 1987 году он был приглашён на должность началь-
ника Кузнецкого округа федерального горного и про-
мышленного надзора (Госгортехнадзор РФ). При его 
непосредственном участии проведено техническое пе-
ревооружение крупных угольных предприятий Кеме-
ровской области.

В последующем Александр Васильевич занимал 
должность начальника, позднее – генерального дирек-
тора компании «Консалтинг-центр» (г. Кемерово).

За многолетний безупречный труд и большой лич-
ный вклад в развитие Кузбасса Александр Васильевич 
Сурков награждён медалью «За трудовую доблесть», 
юбилейной медалью «За доблестный труд», медалью 
«Ветеран труда», медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, медалью «За особый вклад в 
развитие Кузбасса» всех трёх степеней, почётным зна-
ком «Золотой знак Кузбасса». Александр Васильевич – 
полный кавалер знака «Шахтёрская слава».

Александр Васильевич всегда пользовался заслу-
женным авторитетом и глубоким уважением среди 
угольщиков не только нашего региона, но и России. Па-
мять о нём навсегда останется в сердцах тех, кто знал 
его и работал вместе с ним. Выражаем глубокие собо-
лезнования его родным и близким.

Коллегия администрации Кемеровской области, 
Департамент угольной промышленности,

Федерация профсоюзных организаций Кузбасса, 
Областной Совет ветеранов, 

Областной фонд «Шахтерская память»  
имени В.П. Романова,

Сибирское управление Федеральной службы по 
экологическому, технологическому  

и атомному надзору,
Кузбасский совет ветеранов  
угольной промышленности,

Институт Угля и Углехимии СО РАН,
Кузбасский государственный технический универ-

ситет имени Т.Ф. Горбачёва.

8 апреля 2019 года скончался
Сурков Александр Васильевич –

начальник Кузнецкого горного округа Госгортехнадзора 
России (с 1987 г. по 2001 г.).

Сибирское управление Федеральной службы по эко-
логическому, технологическому и атомному надзору вы-
ражает глубочайшие соболезнования родным и близким 
Александра Васильевича Суркова. 

УВЕДОМЛЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

ООО «Ресурс» совместно с Администрациями Но-
вокузнецкого и Прокопьевского муниципальных рай-
онов уведомляют о начале общественных обсуж-
дений по объекту государственной экологической 
экспертизы: проектная документация «Документация 
по ликвидации (консервации) горных выработок и от-
вала на эксплуатационном участке «Отвальный Юж-
ный №2» ООО «Ресурс», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: доработка запа-
сов и ликвидация эксплуатационного участка «От-
вальный Южный №2».

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Россия, Кемеровская область, Прокопьевский и Ново-
кузнецкий муниципальные районы.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Ресурс», 
654007, Российская Федерация, Кемеровская об-
ласть, г. Новокузнецк, пр. Н.С.Ермакова, 9А, помеще-
ние № 457А.

Сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: 11.04.2019 г. – 13.07.2019 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрации Новокузнецкого и 
Прокопьевского муниципальных районов.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государ-

ственной экологической экспертизы можно в период 
11.04.2019 г. – 13.07.2019 г.: 

- в здании администрации Красулинского сельско-
го поселения (Новокузнецкий район, село Красули-
но, улица Центральная, 31), время работы: пн-чт 8.00 

– 16.30, пт 8.00 – 15.00, перерыв 12.00-13.00.
- в здании администрации Большеталдинско-

го сельского поселения (с. Большая Талда, ул. Цен-
тральная, 72), время работы: пн-пт 8.00-17.00, пере-
рыв 12.00-13.00.

- в офисе исполнителя ОВОС – ООО «ИнЭкА-консал-
тинг» (г. Новокузнецк, ул. Лазо,4), время работы: пн-
пт 9.00-17.00.

В электронном виде материалы доступны на сай-
тах ООО «Ресурс» http://resursllc.ru  и ООО «ИнЭкА-
консалтинг» http://ineca.ru. 

Направить свои замечания и предложения мож-
но по адресу Ksenia.Stadnikova@ineca.ru, а также 
оставить в журналах учета предложений и замеча-
ний, размещенных в местах доступности материа-
лов. 

Сроки представления замечаний и предложений: 
- 11.04.2019 – 11.05.2019 по Ходатайству (Деклара-

ции) о намерениях,  предварительной оценке и проек-
ту технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду;

- 13.05.2019 – 11.06.2019 по проектной докумен-
тации и предварительному варианту материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) 
по объекту государственной экологической эксперти-
зы «Документация по ликвидации (консервации) гор-
ных выработок и отвала на эксплуатационном участке 
«Отвальный Южный №2» ООО «Ресурс», включая ма-
териалы оценки воздействия, состоятся: 

- 11.06.2019 г. в 14.00 в здании Дома Культуры Кра-
сулинского сельского поселения (с. Красулино, улица 
Центральная, 4);

- 13.06.2019 г. в 14.00 в администрации Большетал-
динского сельского поселения (с. Большая Талда, ул. 
Центральная, 72). 

Принятие от граждан и общественных орга-
низаций письменных замечаний и предложений 
в период до принятия решения о реализации на-
мечаемой хозяйственной деятельности, докумен-
тирование этих предложений в приложениях к ма-
териалам по оценке воздействия на окружающую 
среду обеспечивается в течение 30 дней после 
окончания общественных обсуждений (слушаний), 
до 13.07.2019 г.

С 22 по 24 апреля в Кемерове 
пройдет Первый съезд со-
циальных работников Сибири, 
цели которого – выработать 
меры по реализации наци-
онального проекта «Демо-
графия», а также поручений 
президента страны Владимира 
Путина, данных в рамках По-
слания Федеральному собра-
нию 2019 года.

Форум предполагает работу 
круглых столов, проведение дис-
куссий и семинаров, участника-
ми которых станут более 800 ру-
ководителей органов социальной 
защиты населения и социаль-
ных работников Сибири и дру-
гих субъектов Российской Феде-

рации. Также поделятся своими 
наработками гости из стран СНГ, 
Грузии, Великобритании, Китая, 
США, Франции.

Каждый регион, участвующий 
в съезде, представит свои наибо-
лее успешные проекты. «Для нас 
одной из самых интересных тем 
станет система долговременного 
ухода, – отмечает Елена Сидоро-
ва, начальник управления соци-
альной защиты Кемерова. – Как 
известно, Кузбасс вошел в число 
двенадцати регионов, где реали-
зуется эта программа, и мы хо-
тим посмотреть, как наши колле-
ги работают в этом направлении».

В рамках съезда будет создан 
Сибирский социальный альянс 
для обмена опытом.

Как известно, социальная 
служба в России начала свое су-
ществование в 90-х годах про-
шлого века, и опыт в основном 
перенимали у коллег из-за ру-
бежа. «Сейчас мы хотим про-
вести сравнительный анализ, в 
чем мы преуспели за это время, 
а в чем нам надо еще поднажать, 

– продолжает Елена Валенти-
новна. – Но, скажу без лишне-
го пафоса, мы гордимся наши-
ми людьми, которые ежедневно 
выполняют тяжелую, но благо-
родную работу. Они становятся 
практически родными людьми 
для тех, кто нуждается. Наши 
сотрудники – главное, что у нас 
есть».

Екатерина Переверзева.
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// погода

С 12 апреля в Кузбассе вводят-
ся ограничения на рыбалку.

Традиционно в период нереста 
в целях воспроизводства рыбных 
запасов в нашем регионе вводит-
ся запрет на вылов рыбы всеми 
орудиями: с 12 апреля по 25 мая 
на всех пойменных водных объ-
ектах рек области, их притоках 
и связанных с ними озерах; с 30 
апреля по 30 мая – на всех закры-
тых озерах.

Николай Мусохранов, началь-
ник Кемеровского отдела рыбо-
охраны, отметил, что исключе-
ние составляет лишь рыбалка 
одной донной или поплавочной 
удочкой, спиннингом, фидером с 

берега. Общее допустимое коли-
чество крючков – не более двух 
штук на человека, жерлиц – не 
более пяти штук. Без исключе-
ний запрещен вылов хариуса и 
тайменя с 12 апреля по 5 июня.

Напомним, нарушителям гро-
зит штраф в размере от двух до 
пяти тысяч рублей. А в случаях 
нанесения значительного ущерба 
рыбным запасам, за лов рыбы в 
местах массового нереста – даже 
уголовная ответственность в со-
ответствии со ст. 256 УК РФ.

По словам Николая Мусохра-
нова, в этот период сотрудники 
рыбоохраны переходят на уси-
ленный режим патрулирования 
водных объектов. Особый кон-

троль ведется на предмет не-
санкционированных сбросов 
сточных вод с сельхоз- и пром-
предприятий в рыбохозяйствен-
ные водоемы. Опасными для 
рыб являются не только произ-
водные неорганических соеди-
нений, но и органика. К примеру, 
фекальные сбросы с животно-
водческих ферм, птицефабрик 
могут привести к массовой гибе-
ли рыб.

О каких-либо фактах, угрожа-
ющих воспроизводству рыбных 
ресурсов, кузбассовцы могут со-
общать в Кемеровский отдел ры-
боохраны по телефонам: (8-3842) 
31-73-07, 31-27-67.

Оксана Панарина.
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  Заместитель губернатора 
Андрей Панов побывал на ЦОФ 
«Краснокаменская». 

Чистый уголь –  
чистый Киселёвск

Экология –  
дело техники

Проблему пылеподавления 
на ЦОФ «Краснокаменская» соб-
ственники предприятия решают 
комплексно: это и приобрете-
ние мобильных систем пылепо-
давления «Борей», и оснащение 
инновационным оборудовани-
ем конвейерных систем, а так-
же применение инновационных 
высокоэффективных присадок 
для связывания угольной пыли.

«Процесс погрузки угля, ко-
торый как раз и является одной 
из главных причин пылеобра-
зования, на «Краснокаменской» 
значительно усовершенствован. 
Применяемые технологии со-
ответствуют международным 
стандартам. Это, безусловно, по-
ложительно повлияет на эколо-
гическую ситуацию в Киселёв-
ске», – отметил Андрей Панов.

Установки пылеподавления 
«Борей» – это агрегаты россий-
ского производства, которые ле-
том создают высокодисперсное 
облако или, проще говоря, ту-
ман. Высота этого облака – око-
ло 50 метров, а простирается оно 
почти на полкилометра. Зимой 
эти установки работают как ге-
нераторы снега.

Как отмечает генеральный 
директор обогатительной фа-
брики Дмитрий Бендин, систе-
мы уже отлично себя показали: 
«Мы проводим тестовые испы-
тания, ставим системы по розе 
ветров. Выясняем, сколько та-
ких установок еще необходимо 
приобрести. Установки ставят-
ся в точках пыления. Выводы по 
эффективности уже есть. Здесь 
пыль мы убрали».

Еще одна мера пылеподавле-
ния – это установка телескопи-
ческого разгрузчика на галерее 
отсева. До этого уголь, сыпав-
шийся с конца конвейера, обду-
вался ветром, пыль разносилась 
по площадке. Теперь это закры-
тый процесс.

Однако одной из самых важ-
ных мер все же является приме-
нение пылеподавляющего реа-
гента. Это вещество, введенное в 
технологический процесс, при-
дает водоотталкивающие свой-
ства поверхности и снижает пы-
левыделение.

«Используем три вида реаген-
тов. В том числе отечественные. 
Производители гарантируют, 
что они являются экологиче-
ски безопасными, не загрязняют 
грунтовые воды. Материал не-
токсичен и разводится обычной 

водой. Пробной партией будем 
обрабатывать штабеля и доро-
ги», – пояснил Дмитрий Бендин.

Компания заключила дого-
вор на поставку опытной партии, 
однако Андрей Панов отметил, 
что производство пылеподавля-
ющих реагентов необходимо на-
лаживать и у нас в регионе: «Мы 
будем прорабатывать этот во-
прос, потому что такие реаген-
ты будут востребованы на всех 
угольных предприятиях Кузбас-
са», – уверен заместитель губер-
натора.

Начало положительной 
работы

Еще одна часть работы ГК 
ТАЛТЭК в сфере экологии свя-
зана с социальными вопросами. 
Напомним, в Киселёвске нахо-
дятся два предприятия, входя-
щие в группу компаний, – это АО 
«Поляны» и АО «Луговое». Мест-
ных жителей, попадающих в са-
нитарно-защитную зону, ком-
пания переселяет. Это большая 
задача. В прошлом году, напри-
мер, было начато строительство 
нового дома на 45 квартир в рай-
оне Красный камень Киселёвска. 
В ближайшей перспективе ТАЛ-
ТЭК планируют строительство 
еще одной многоэтажки.

«По АО «Луговое» составлен 
график переселения, он утверж-
ден администрацией, и мы его 
соблюдаем. До 2023 года пла-
нируем завершить эту работу, – 
рассказала Мария Щипачева, 
заместитель генерального ди-
ректора по социальным вопро-
сам АО «Поляны». – Мы всегда 

ищем компромиссы с местными 
жителями. Выдаем уголь, обе-
спечиваем ветеранов и работ-
ников молоком. Прием ведется 
постоянно, и каждая ситуация 
рассматривается индивидуаль-
но...»

Проблема экологии и уголь-
ной пыли для Киселёвска – одна 
из самых важных. Но ситуация 
на контроле в том числе у мест-
ной администрации. Глава Ки-

селёвского городского округа 
Максим Шкарабейников отме-
тил, что работа, проведенная на 
«Краснокаменской», – это толь-
ко начало: «Много нареканий у 
жителей Киселёвска. Так сло-
жилось, что сердце нашего го-
рода разрыто угольными пред-
приятиями. В рамках проекта 
«Чистый уголь – чистый Куз-
басс» сейчас мы активно рабо-
таем с компанией ТАЛТЭК. Те 
технологии, которые внедрены 
на предприятии, – это начало 
большой работы».

Изменения в экологической 
обстановке замечают и местные 
жители. При этом они считают, 
что ситуацию с угольной пылью 

полностью исправить сложно, 
но работа в этом направлении 
ведется.

«Два года назад купил здесь 
жилье, – рассказал журнали-
стам житель поселка Афони-
но Александр Арапов. – Посе-
лок находится в низине, поэтому 
пыль и грязь тут всегда были. Но 
сейчас пыли почти нет – практи-
чески всё убрали. Руководство 
слово сдержало…»

Будем надеяться, что такие 
позитивные начинания уголь-
щиков обязательно будут про-
должены, и Киселёвск станет 
чистым и комфортным для про-
живания городом.

Илья Девянин.

Новое пылеподавляющее оборудование запущено в эксплуатацию  
на центральной обогатительной фабрике «Краснокаменская»  
(ГК ТАЛТЭК) в Киселёвске. Эффективность его работы на прошлой  
неделе проверили заместитель губернатора Кемеровской области  
по промышленности, транспорту и экологии Андрей Панов и глава  
Киселёвского городского округа Максим Шкарабейников.  
Также угольщики и представители власти встретились с активистами 
поселка Афонино города Киселёвска.

  «Борей» в действии.

  Установка телескопического разгрузчика на галерее отсева – 
еще одна мера пылеподавления. Фото Федора Баранова.

ПРОЦЕСС 
ПОГРУЗКИ УГЛЯ, 
КОТОРЫЙ КАК РАЗ 

И ЯВЛЯЕТСЯ ОДНОЙ 
ИЗ ГЛАВНЫХ ПРИЧИН 
ПЫЛЕОБРАЗОВАНИЯ, НА 
«КРАСНОКАМЕНСКОЙ» 
ЗНАЧИТЕЛЬНО 
УСОВЕРШЕНСТВОВАН. 
ПРИМЕНЯЕМЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ 
СООТВЕТСТВУЮТ 
МЕЖДУНАРОДНЫМ 
СТАНДАРТАМ. 
ЭТО, БЕЗУСЛОВНО, 
ПОЛОЖИТЕЛЬНО 
ПОВЛИЯЕТ НА 
ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ 
СИТУАЦИЮ В КИСЕЛЁВСКЕ».
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 Дмитрий Маликов: «У человека можно всё в жизни забрать, но нельзя отнять 
свет, который он оставил». Фото Федора Баранова.

На прошлой неделе из-
вестный музыкант Дмитрий 
Маликов провел в Кузбассе 
«Уроки музыки» для талант-
ливой молодежи региона.  
О том, почему он планирует 
завершить карьеру исполни-
теля, как стал популярным 
в интернете и чем теле-
визионные проекты могут 
навредить детям, столичный 
композитор и певец расска-
зал на творческой встрече 
со студентами Кемеровского 
госуниверситета. Вот крат-
кие выдержки из выступле-
ния Дмитрия Маликова.

Об образовании
На эстрадной сцене я один из немно-

гих, кто окончил консерваторию. И эта 
база действительно мне сильно помогает в 
работе: помимо того, что чувствую музы-
ку, я еще «организован». Вот, знаете, воен-
ное прошлое всегда видно. Так и у людей 
с классическим музыкальным образо-
ванием: мы более дисциплинированные. 
Это качество помогает еще и потому, что у 
меня нет и никогда не было продюсера. Да, 
конечно, мои родители известны, и в на-
чале моей карьеры они давали контакты 
и советовали что-то. Но вы же понимаете, 
что если бы тот продукт, который я выда-
вал, был некачественным, всё бы кануло в 
Лету, и я сейчас бы не стоял перед вами.

Вспоминаю, как решал в 18 лет, какую 
музыку выбрать: эстрадную или клас-
сическую. Но я пошел своим путем: по-
ступил на дневное отделение в консер-
ваторию и при этом стал популярным 
молодежным исполнителем. Мой гра-
фик на неделю расписывался так: с по-
недельника по четверг я занимался с 
профессором, а в пятницу улетал куда-
то выступать с концертом, в том числе и 
в Кемерово, кстати. В первый день в но-
вом городе у меня было два выступления, 
в субботу и воскресенье – по три. Конеч-
но, это большие нагрузки на организм, но 
когда мы молоды, справляемся со всем.

В первые годы своей карьеры я писал 
эстрадные песни, которые довольно бы-
стро становились популярными, и забот 
не знал. Но в определенный момент поя-
вилось желание реализовать себя в каче-
стве композитора и пианиста, и тогда я на-
чал сочинять инструментальную музыку.

О молодости и миссии
Меня часто спрашивают, почему я так 

хорошо выгляжу, хотя мне почти 50 лет. 
Во-первых, спасибо родителям за хоро-
шие гены. Во-вторых, открою секрет, как 
выглядеть прилично в моем возрасте, 
если не разглядывать каждую морщинку, 
конечно: если мужчина не потолстел и не 
полысел к 50 годам, то он выглядит как 
минимум нормально.

Конечно, все мы меняемся – и ничего 
с этим не сделаешь. Но я спокойно отно-
шусь к своему возрасту и не хожу на спе-
циальные процедуры. Максимум – крем 
после бритья, извините за интимную 

подробность. Плюс на внешность еще 
влияют позитивный настрой и любовь 
к людям. Мне очень нравится эпиграф к 
фильму братьев Коэнов «Серьезный че-
ловек», который звучит так: «Ни к чему 
не относись предвзято». Эта старая ев-
рейская мудрость на языке других рели-
гий означает, что надо принимать всё, что 
происходит в твоей жизни, пропускать 
через себя и не озлобляться. Я пока толь-
ко пытаюсь к этому приблизиться.

Сегодня не только студенты у меня 
чему-то учатся, но и я у них: я здесь полу-
чаю опыт и делаю что-то полезное. У че-
ловека можно всё в жизни забрать: мате-
риальные блага, родственников, друзей. 
Нельзя только отнять свет, который он 
оставил. Возможно, сегодня он озарил од-
ного, двух, трех детей, которые решили по-
сле нашей встречи пойти дальше в своей 
работе. В каком-то роде такие встречи – это 
моя миссия... Я был сам в такой же ситуа-
ции, когда в мои 17 лет в Москву из Амери-
ки приехал великий пианист, глыба форте-
пианного творчества Владимир Горовиц. И 
на меня, тогда еще юного, его концерт ока-
зал действительно большое впечатление! 
Я еще раз тогда убедился, что надо идти по 
этой линии и поступать в консерваторию. 

О стартовых возможностях
Моей дочери Стефании – 19 лет. Часто 

спрашивают, как мы с женой ее воспиты-
ваем. Я все-таки стараюсь не оказывать на 
нее влияния, потому что сам факт, что она 
родилась именно в нашей семье, уже да-
вит на нее. С одной стороны, у нее хорошие 
стартовые возможности, но, с другой, этот 
большой аванс надо еще оправдать. В такой 
же ситуации был и я. Конечно, это отлично, 
когда есть поддержка со стороны родите-
лей, – тогда чуть короче дистанция до успе-
ха. Но, понимаете, звездность моей семьи – 
очень относительное понятие в советское 
время. В бытовом плане мы жили весьма 
средне: вчетвером в двухкомнатной квар-
тире на первом этаже обычной панельной 
многоэтажки. При этом отец собирал ста-
дионы. Сейчас он бы зарабатывал миллио-
ны долларов, а тогда платили так называе-
мые ставки – 20, 30, 40 рублей. 

Я уверен, что обстановка в семье имеет 
гораздо больше значения, чем просто фи-
нансовые возможности. Люди, которым 

нравится музыка, прививают любовь к 
творчеству детям. Иногда это может стать 
гораздо лучшим стартовым капиталом, 
чем звездная семья.

Что же касается моих близких, то Сте-
фания учится на факультете журнали-
стики в МГИМО. Главное, чего мы с же-
ной Еленой хотим от дочери, – чтобы 
она выросла личностью, чтобы она уме-
ла хорошо писать и говорить и могла бы 
так же приехать на встречу с талантливой 
молодежью и быть им интересной. К на-
шей с Леной радости, Стефанию недавно 
пригласили вести колонку в престижном 
журнале «Русский пионер». Конечно, ей 
трудно, но, мне кажется, она справляется.

О телевизионных проектах
На экране сейчас активно развивают 

тему детского и юношеского творчества. 
Что могу сказать… «Синяя птица» имеет 
реальное отношение к продвижению ре-
бенка. Дети там могут показать себя в раз-
ных направлениях: классическая музыка, 
оригинальный жанр, балет и так далее. А 
вот к песенным конкурсам отношусь бо-
лее скептически, потому что «Голос. Дети», 
«Ты супер!» – это телевизионные проекты, 
которые созданы, чтобы мы их смотрели. 
Они далеко не в первую очередь думают о 
судьбе участников, и зачастую драматиче-
ские переживания детей могут сломать их 
психику. Надеюсь, что этого не происхо-
дит, но такое на проекте возможно.

Такие проекты – как шанс родиться в 
звездной семье: он дается человеку, а уже от 
тебя зависит, сможешь ты воспользоваться 
им или нет. Допустим, ребенок хорошо по-

казался в «Голосе. Дети», его узнали, но на 
очень короткое время. Если ничем не под-
держать, то забудут быстро, потому что 
стартует новый «Голос» и придут другие 
герои. Надо успеть использовать свои 15 
минут славы, о которых говорил еще Энди 
Уорхолл. Это хорошее начало, и надо быть 
готовым оторваться от него. Так что теле-
визионные проекты как старт – я только за, 
а как конечная цель – нет.

О популярности в интернете
Много проектов за 30 лет творчества 

случилось, и однажды неожиданно для 
себя я стал блогером. Жил себе – не ту-
жил, сочинял песни, вел твиттер. Один 
раз на встрече с фан-клубом поинтересо-
вался у поклонников, как они поживают, 
тяжеловато или ничего. Потом эту фра-
зу решил выложить в твиттер, без всякой 
задней мысли. Однако через два месяца 
молодые люди стали писать мне, что мой 
твит – это так круто! Да, судьба иногда 
преподносит сюрпризы… Потом спроси-
ли, в каких новогодних программах меня 
можно будет увидеть. Ответил на эмоци-
ях: «Да выкиньте телевизор, нечего его 
смотреть». Молодежь тоже оценила эту 
фразу. После этого мой твиттер стал по-
пулярным. Причем, как только я пишу о 
новых песнях или клипах, виртуальная 
реакция есть, но мало. Но как публикую 
что-то смешное или выкладываю забав-
ную фотку, все сразу счастливы: пишут 
сотни комментариев, ставят лайки.

Была еще одна забавная история. Я 
как-то написал в блоге «С кем бы заму-
тить feat», пользуясь молодежным жар-
гоном. И вдруг рэпер Хованский от-
кликнулся и прислал мне демозапись. К 
счастью, я не был знаком с его творче-
ством. Если бы знал его песни, наверное, 
не согласился бы, и мир не увидел бы на-
шего прекрасного дуэта, который собрал 
30 миллионов просмотров в Сети.

Так пошла новая волна в моем творче-
стве. Это не есть самоцель, хотя сейчас 
это приносит мне доход: благодаря попу-
лярности в интернете у меня достаточно 
много интересных рекламных предложе-
ний. Скоро буду продвигать один продукт 
для волос – а волосы-то пригодились! 
(Смеется. – Прим. ред.).

Я подумываю о завершении карьеры 
в плане исполнителя эстрадной музы-
ки. Не хочу становиться ретроартистом 
и быть пародией на самого себя. Мне в 
январе исполнится 50, а когда-то будет 
60 и 70! Не хочу в таком возрасте скакать 
по сцене клоуном. А ретроартисты, как 
правило, выглядят именно так. Поэтому 
мне нравится делать коллаборации, быть 
максимально близким к молодежи.

Екатерина Переверзева.

Дмитрий Маликов: 
«Не хочу становиться пародией  
на самого себя»

// особая тема

О «ЗИМНЕЙ ВИШНЕ»
Год назад случилась ужасная трагедия в вашем городе, которую я вместе с вами 
тяжело переживал. На следующий день я сел к роялю, и сама по себе из меня поли-
лась музыка – абсолютно без каких-то моих мыслей. У кого-то эмоции выражаются 
через слезы, у меня – через звуки. Я впервые исполнил это произведение – посвя-
щение жертвам пожара и их семьям – на концерте в Москве 10 ноября. Очень силь-
ная реакция публики была: все зрители встали в едином порыве. Мне было важно 
сыграть, и я не думал о том, как зал отреагирует. Просто знал, что нормальный че-
ловек не может не сопереживать. А в каком виде – слезы, аплодисменты, встать с 
кресла – это уже не важно.
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Смартфон Евы

 ...и чип, найденный возле города Армавир. Обеим находкам, похожим на тех-
нические детали, сотни миллионов лет.

Сергей Фролов, писатель с 
кузбасскими корнями, член Рус-
ского географического обще-
ства, исследователь и путеше-
ственник с Северного Кавказа, 
рассказал «Кузбассу» об одной 
необычной находке. Это камень, 
в который врос микрочип. При-
чем из такой рани Земли, когда 
по ней не ступала нога не толь-
ко человека, но даже еще и дино-
завра…

«Микрочип», «Сим-карта от 
сотового телефона», самые-са-
мые древние в мире… У тех, кто 
увидел этот объект в камне пер-
вым, и у всех в России, кто про-
должает изучать его съемку сей-
час, эти версии – самые первые, 
приходящие в голову. И, конеч-
но, шоковые... И они будят веч-
ное любопытство: неужели кто-
то ходил по планете до нас? И 
кто он был? И с кем был на связи, 
поглядывая на низкие звезды, 
идя по горным мхам, с глыбы на 
глыбу, перепрыгивая через опас-
ные щели, забираясь всё выше… 
На самую высокую точку релье-
фа. Чтобы поймать сигнал. Что-
бы лучше слышать. Чтобы рас-
сказать, какая она, Земля…

Чип с Кавказа
– Камень с чипом был найден 

неожиданно несколько лет на-
зад, – начинает рассказ Сергей. 

– Его нашел Александр Морозов 
на берегу речки Ходзь (притока 
речки Лаба – притока реки Ку-
бань). Он подобрал мокрый ка-
мень, заметив на нем какой-то 
«рисунок». И он – геолог, такого 
«рисунка» никогда не встречал. 
И долго не мог понять, принеся 
камень домой, что в нем… Потом 
шлифанул, очертания «рисунка» 
на камне стали четче. Но загадка 
осталась.

Пока камень не увидел друг 
– Александр Бурлуцкий. И если 
бы не он, камень, верно, так и за-
терялся бы, пропал...

– Но я – электронщик, и, рас-
сматривая камень, признал сра-
зу: чип. Так и сказал куму, что 
это реально похоже на чип. И он 
отдал камень мне в коллекцию, – 
поясняет Бурлуцкий.

Между тем молва о камне «с 
чем-то» пошла окрест, дошла до 
исследовательской группы «Ар-
мавир – Космопоиск», до ее ру-
ководителя – Сергея Фролова.

– И мы приехали на новогод-
них каникулах к Александру 
Бурлуцкому. И, рассматривая 
камень, были, конечно, удивле-
ны, и были на подъеме, и гово-
рили о возможном открытии, – 
продолжает Сергей. – Помню, 
сидели и размышляли все вме-
сте: что именно в камне?

– Если это и правда техниче-
ская деталь, то от чего? От ак-
кумулятора… От какой-нибудь 
капсулы памяти, – перечисляет, 
тоже вспоминая ту встречу, Бур-
луцкий.

– Или это деталь… от телефо-
на? Но если это сим-карта, и та-
кая большая, то и телефон был 
большим, раза в два больше ны-

нешних, современных. Но тог-
да и владелец такого телефо-
на должен был быть большим… 
Что ж, и эта версия вполне име-
ла право быть, ведь если брать 
библейскую эпоху, мы, по опи-
саниям, знаем, что раньше на 
Земле пребывали исполины, от 
трех метров ростом, – рассказы-
вает Сергей. – И еще был вари-
ант, что в камне – деталь от НЛО, 
отпавшая от «тарелки». В общем, 
всем было интересно добраться 
до истины. И мы решили сообща 
отдать камень в лабораторию.

Полтора месяца ожидания 
ответа ученых прошли в раз-
думьях и в нетерпении. И вот – 
ответ. Он оказался другим, не 
таким, как мечталось, но и не 
разочаровал. Во-первых, кам-
ню оказалось 410–450 миллио-
нов лет, так определили в Юж-
но-Российском государственном 
техническом университете в 
Новочеркасске, то есть камень 
ценный. Во-вторых, ученые-ге-
ологи университета, признав, 
что такой камень (с начинкой. – 
Ред.) видят впервые, передали 
его коллегам-биологам. И в ито-
ге в общем заключении экспер-
ты пришли к выводу: «Образец 
уверенно диагностируется как 
обломок криноидных известня-
ков». А «чип» – «фрагмент сте-
бля лилии в приосевом срезе 
(вдоль стебля)… Морские лилии 

– один из классов иглокожих, 
донные животные…»

Сергей Фролов и Александр 
Бурлуцкий с заключением экс-
пертов согласились.

– Я даже специально съездил в 
Москву, спустился в метро – на 
подобные «чипы» взглянуть. На 
станции «Комсомольской», где 
красный мрамор, по стенам та-
ких «чипов» от морских лилий 
действительно полно! – говорит 
Бурлуцкий.

…Но рассказы о камне с чипом 
(или с симкой) продолжают рас-
ходиться по стране. И споры – за 
и против – в интернете не сти-
хают. К примеру, известный ке-

меровский биолог Наталья Де-
миденко, тоже изучив камень с 
чипом по съемке, тоже признала 
в нем морскую лилию…

– Но и мнения, что это тех-
ническая деталь, звучат по-
прежнему, в самых разных ком-
ментариях, – поясняет Сергей.

– Тогда если это все-таки сим-
ка от телефона в камне, то сле-
ды металла, железа, из чего она 
была сделана, кто-то из ученых 
специально все-таки уже изучил? 
Нашел их или открыл, что нет 
ничего? Ведь если не окажется 
следов железа, тогда морская ли-
лия победит окончательно…

– Она и так победила. Но ме-
талл в этом камне до конца ис-
ключать нельзя, – говорит Сер-
гей. – Нам биологи тоже сказали, 
что внутри камня может быть 
что-то еще. Но чтобы прове-
рить дальше, и чтобы металл ис-
ключить, нужно крошить, пи-
лить, ломать камень. Жалко. И 
мы, вернув его хранителю, пока 
оставили всё как есть…

Болт из Кузбасса
Любопытно, что примерно в 

то же время, как недалеко от Ар-
мавира нашли камень с «чипом» 
или с «симкой», на юге Кузбасса 
нашли камень с болтом внутри. 
(Наша газета рассказывала об 
этом два года назад.)

И наш «болт», по предполо-
жению ученых, из той же поры. 
Ему от 120 до 500 миллионов 
лет… И тогда не с одной ли они – 
болт и чип – «тарелки»?! Не с од-
ного ли «вездехода»?

Камень со скрытым внутри 
«болтом» нашли на рыбалке 
братья Игорь и Николай Идиме-
шевы. И обратили на него вни-
мание лишь потому, что сбоку 
в камень вросла окаменевшая 
древняя ракушка.

– Решили отбить ракушку, – 
вспоминает Игорь Анатольевич. 

– Камень был в длину сантиме-
тров сорок, и он держал ракушку 
крепко. Но когда ракушка после 

наших ударов, наконец, отпала, 
по камню поползла вдруг тре-
щина. Мы – навалились, камень 
развалился надвое, и внутри 
оказался… болт. Точнее, шуруп, 
точнее, винт с нарезкой. Я ту 
часть камня с вросшим болтом 
дома изучил. Длина болта – че-
тыре сантиметра, резьба метри-
ческая, отчетливая, диаметр – 
такие болты есть и сейчас – М6. 
Если бы мне удалось отбить, вы-
тащить болт наружу, сказал бы 
точнее… Из чего он сделан? Да 
больше всего похож на капро-
новый болт… Я склоняюсь к вне-
земной версии, что болт – от 
какой-то «их» техники. И похож 
на оттяжную пружину больших 
экскаваторов. На деталь, кото-
рая ходовую часть держала у 
старых экскаваторов. Точно так 
же похож и на пружину на тре-
лёвочных тракторах. А еще – по-
хож на шпильку. Такую шпиль-
ку используют в строительстве, 
когда опалубку закрепляют. Она 
может быть очень длинной. И 
это вполне ее часть…

Кузбасский «болт» ученые 
тоже определили (по фото) как 
окаменелый фрагмент морской 
лилии. Но Игорь Идимешев, 
хранитель камня с болтом, в ли-
лию не верит...

Образец
Ведь еще в 1997-м экспедиция 

Центр – МАИ «Космопоиск», 
прочесывая поле в Калужской 
области в поисках осколков ме-
теорита, нашла теперь уже исто-
рический, другой камень с бол-
том. В архиве «Космопоиска» 
хранятся записи руководителя 
Вадима Черноброва об этом – с 
уточнениями 2015 года.

«Когда с камня смахнули 
грязь, на его сколе был ясно ви-
ден каким-то образом попавший 
внутрь… болтик длиной око-
ло сантиметра, – записал Чер-
нобров. – Как он оказался там? 
Упал с трактора? Потерян, а по-
том затоптан, вмят в породу? Но 

болтик с гайкой на конце (или… 
катушка со стержнем и двумя 
дисками) сидел плотно. А зна-
чит, попал внутрь камня еще в те 
времена, когда тот был… донной 
глиной… Было и такое предпо-
ложение: болт вогнало в камень 
взрывом во время войны. Но 
взрывники определили: ника-
ких характерных для этого де-
формаций на нем нет. Более того, 
болтик стал каменным…»

Тот болт изучили несколько 
десятков экспертов и несколько 
вузов Москвы.

«Болт на самом деле – ка-
тушка, то есть спиралевидный 
стержень с двумя поперечны-
ми шайбами, на спиралевидном 
стержне было намотано хрупкое 
вещество, похожее на проржа-
вевший насквозь провод, – под-
робно перечислял Вадим Чер-
нобров. – Нашедший камень 
человек, отмывая камень, раз-
рушил это вещество… Катуш-
ка состояла раньше из железа, 
сейчас частицы железа сохра-
нились в минимальном количе-
стве вокруг катушки. Я камень 
прорентгенил, внутри оказалось 
еще пять таких катушек. Воз-
можно, это упавшие (выброшен-
ные) в грязь миллионы лет назад 
катушки, которые постепенно 
окаменели».

Палеонтологи выдали Черно-
брову заключение, что болтик 
попал в породу до ее отвердения, 
и значит, он старше «своего» 
камня, которому 300–320 мил-
лионов лет.

А скептики говорили: это не 
болт, а морская лилия. А Чер-
нобров указывал им – на следы 
ржавчины, они перешли внутрь 
камня, с катушки, на глубину 
полутора сантиметров. И они ну 
никак не с лилии.

Скептики всё равно настаива-
ли: «Лилия». А Чернобров пари-
ровал: «Специалист сказал, что 
никогда не видел таких больших 
(морских лилий. – Ред.) и имен-
но такой формы…»

Лариса Максименко.

Найдена деталь от сотового телефона, которой… сотни миллионов лет?

  Болт в камне, найденный в Таштагольском районе 
Кемеровской области.
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 Фестиваль открыли 4 апреля Губернаторский 
духовой оркестр и «Юные дарования Кузбасса».  
Фото Максима Федичкина.

Гипотрофия у детей:  
запускать нельзя!

// не пропустите

В Государственной филармонии Куз-
басса продолжается XIX городской фе-
стиваль «Музыка – детям». В эти дни 
маленькие кемеровчане и их родители 
могут посетить концерты симфониче-
ской и камерной музыки, театральные 
постановки, музыкально-хореографи-
ческие спектакли и развлекательные 
программы.

Как и в прошлые годы, программа фестиваля рассчи-
тана на все возрасты. Для младших школьников приго-
товили «Путешествие по органному королевству», для 
ребят постарше – концерт «ВКонтакте с Музыкой». До-

школят пригласили на специальную развлекательную 
программу «Гляди, детвора, чудеса!» с фокусами и ани-
маторами. Литературный театр «Слово» порадовал зри-
телей двумя постановками: чеховской «Каштанкой» и 

спектаклем по повести Виктора Голявкина «Мой добрый 
папа».

Впереди – еще половина фестиваля. Сегодня, 11 
апреля, ребята узнают о том, какая разнообразная му-
зыка звучит во время бала, и о романтических исто-
риях, связанных с ней. Об этом расскажет Губерна-
торский симфонический оркестр в программе «Средь 
шумного бала» (для учащихся средних и старших 
классов). 12 апреля Губернаторский камерный хор 
представит хиты XX века – концерт должен понра-
виться старшеклассникам. А 20 апреля струнный 
квартет «Элегия» вместе с солистами филармонии 
представит программу «Весенний дивертисмент» для 
школьников помладше.

Завершится «Музыка – детям» 22 апреля концертом 
«Остров детства» в исполнении Губернаторского театра 
танца «Сибирский калейдоскоп» и ансамбля современ-
ной хореографии «Игра» ДШИ №69.

Кроме того, в фойе филармонии работает выставка 
учеников Центральной детской школы искусств «Пора 
волшебной красоты».

Кира Афанасенко.

Классика – это классно

– Наталья Александровна, 
какую опасность таит в себе 
недостаточная прибавка веса 
у ребенка?

– Это не просто отставание в 
весе тела. Гипотрофия приводит 
к отставанию в психическом раз-
витии, речевом. А прогрессирую-
щая гипотрофия приводит к ис-
тощению и представляет угрозу 
для жизни малыша.

Вот как бывает. Родителей ма-
леньких детей гораздо чаще, чем 
ожирение, тревожат недостаточ-
ные прибавки массы тела. В под-
ростковом же возрасте поводом 
для обращения к врачу, как пра-
вило, становится избыточный вес, 
поэтому на снижение массы тела 
чаще обращает внимание врач.

Для взрослых патологиче-
ским считается снижение массы 
тела на 5% и более в течение ше-
сти месяцев, если это снижение 
не было умышленным. У детей 
низкой массой тела по росту яв-
ляется ее величина меньше 3-го 
перцентиля (по спецтаблицам 
массы тела).

– Есть какие-то градации у 
болезни?

– Конечно. Различают три сте-
пени гипотрофии.

Первая степень характери-
зуется истончением подкожно-
жирового слоя на всех участках 
тела, в первую очередь на живо-
те. Дефицит массы тела по росту 
составляет 11-20 процентов, жи-
ровая складка дряблая, тургор 
тканей, тонус мышц и эластич-
ность кожи снижены. У детей от-
мечается повышенная раздражи-
тельность, легкая утомляемость, 
нарушение сна. У этих ребяти-
шек может снижаться скорость 
роста, может быть задержка пу-
бертата. У девочек пубертатно-
го возраста возможна первичная 
аменорея, или нарушение мен-
струального цикла.

Вторая степень – это дефицит 
массы тела 20-30 процентов, под-
кожно-жировой слой отсутству-
ет на животе и груди, истончен на 
конечностях, у маленьких детей 
сохранен на лице. Кожа бледная, 
сухая, дряблая, шелушащаяся. 
Волосы и ногти – сухие и лом-
кие, слизистые яркие, а в углах 
рта – заеды. Живот нередко уве-
личен, обычно бывают запоры. 
Характерны слабость и раздра-
жительность, зябкость, сниже-
ние внимания, работоспособно-
сти, плаксивость. Скорость роста 

снижена. В подростковом перио-
де половое созревание не насту-
пает.

А третья степень уже харак-
теризуется крайней степенью 
истощения с дефицитом массы 
тела более 30 процентов, отсут-
ствием подкожной клетчатки, 
прекращением роста. Кожа су-
хая, грубая, бледно-серого цве-
та, пигментированная, холодная. 
Бывает стоматит, выпадение во-
лос, ломкость ногтей, запоры.

– Почему ребенок может те-
рять вес?

– Похудание возникает или в 
результате недостаточного по-
требления (усвоения) пищи, 
или в результате чрезвычайных 
энергетических потерь. Аппетит 
больного может быть повышен-
ным, нормальным или снижен-
ным. При диагностике заболева-
ний, которые сопровождаются 
снижением массы тела, врач учи-
тывает не только степень ее сни-
жения, но и период времени, за 
который это произошло.

Причинами низкого веса у де-
тей могут быть многочисленные 
заболевания, в том числе эндо-
кринные, такие как сахарный 
диабет, гипертиреоз, феохрома-
цитома, недостаточность надпо-
чечников. В раннем детском воз-
расте (на первом году жизни) к 
низким прибавкам веса ребенка 
приводит гипогалактия у мате-
ри, затруднение вскармливания 
со стороны ребенка или мате-
ри, не соответствующее возра-
сту питание. Такие проблемы 
легко решаются с врачом-педи-
атром. Поэтому после рождения 
ребенка очень важны ежемесяч-
ные консультации педиатра для 
контроля веса и роста ребенка. 
А недоношенные дети или дети, 
рожденные с внутриутробной 
задержкой развития, должны на-
блюдаться еще чаще. Лучше все-
го иметь дома весы и взвешивать 
младенца ежедневно.

А еще снижение массы тела 
может быть одним из симпто-

мов таких заболеваний, как му-
ковисцидоз, целиакия, хрониче-
ский гастрит, энтерит, язвенная 
болезнь, хронический гепатит, 
цирроз печени. Поэтому при жа-
лобах на снижение веса необхо-
дима консультация врача-гастро-
энтеролога.

К снижению аппетита (и как 
следствие – к снижению веса) ве-
дут такие заболевания, как злока-
чественные опухоли, хронические 
инфекционные заболевания (на-
пример, туберкулез), невроз, де-
прессия, наркомания, алкоголизм.

– А нервная анорексия име-
ет отношение к этому заболе-
ванию?

– Да. Нервная анорексия – это 
расстройство приема пищи, ха-
рактеризующееся значительно 
сниженным весом тела, пред-
намеренно вызываемым самим 
пациентом в целях похудения 
или для профилактики набо-
ра лишнего веса. И она разви-
вается чаще у девочек – под-
ростков и молодых женщин. В 
начальном периоде заболева-
ния формируется недовольство 
своей внешностью и стремле-
ние к коррекции фигуры. Вто-
рой период характеризуется со-
знательным отказом от еды, но 
аппетит сохранен. Многие ис-
пользуют повышенные физиче-
ские нагрузки, вызывают рвоту, 
принимают мочегонные и сла-
бительные средства. В резуль-
тате происходит потеря 25-50 
процентов массы тела. И раз-
виваются эндокринные и сома-
тические нарушения. Первым 
признаком нарушения эндо-
кринной системы обычно ста-
новится аменорея, гирсутизм, 
снижение сахара крови.

– Какие еще заболевания 
могут возникать на фоне по-
тери веса?

– Со снижения массы тела мо-
жет начинаться даже сахарный 
диабет. Помимо потери веса на 
фоне повышенного аппетита у 
ребенка разовьется выраженная 
жажда, полиурия (частые моче-
испускания), появится слабость. 
При данных симптомах следует 
помнить о необходимости неза-
медлительного измерения саха-
ра в крови! Только в этом случае 
вы сможете избежать такого 
грозного и смертельно опасного 
состояния как кетоацидоз.

Еще одно эндокринное забо-
левание – диффузно-токсиче-
ский зоб (или Базедова болезнь) 
протекает с потерей массы тела. 
Для этой болезни также харак-
терно повышенное сердцебие-
ние, потливость, дрожь в теле, 
чувство жара. Потеря массы тела 
обусловлена усилением распада 
жировой ткани при повышенном 
уровне тиреоидных гормонов.

В общем, самое главное – при 
снижении веса ребенка необ-
ходимо незамедлительно обра-
титься к врачу с целью выясне-
ния причины потери веса!

К слову, в Кемеровском област-
ном клиническом перинатальном 
центре ведут прием врачи разных 
специальностей: педиатр, гастро-
энтеролог, эндокринолог, кар-
диолог, пульмонолог, невролог, 
окулист, иммунолог, хирург, уро-
лог, психолог. Записаться на при-
ем можно по телефону 39-00-25. 
Направление не требуется. С со-
бой нужно иметь полис и амбула-
торную карту.

Подготовила  
Анна Тимощук.

Нередко у малышей отмечается недостаточная 
для их возраста и роста прибавка веса. Хрони-
ческое недостающее до нормы на 10 процентов 
и более прибавление массы тела у ребенка на-
зывают гипотрофией. Это патологически на-
рушенное питание является самостоятельным 
заболеванием – разновидностью дистрофии. 
Чаще оно наблюдается у детей первых трех 
лет жизни, вызывает серьезные изменения в 
организме, поэтому так важно вовремя выявить 
его и лечить. 
Разобраться в этом вопросе нам поможет На-
талья Жданова, врач-детский эндокринолог 
детской поликлиники Областной клинической 
больницы.
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// мини-футбол

Кто на новенького?
 // спринт-новости

 «Корпорация «АСИ» – чемпион!

// хоккей с мячом

ТЯЖЕЛАЯ  
АТЛЕТИКА
Кемеровчанка Татья-
на Алеева завоевала 
в Батуми (Грузия) две 
серебряные медали  
чемпионата Европы  
в весовой категории  
до 59 килограммов.

В сумме двоеборья наша 
землячка зафиксировала  
214 кг (рывок – 94, толчок 

– 120), уступив спортсменке 
из Латвии Ребекке Кохе, под-
нявшей 221 кг (101 + 120). В 
активе Татьяны Алеевой и 
серебряная медаль во втором 
упражнении.

На континентальном 
турнире выступали ещё два 
кузбассовца. Олег Мусохранов 
из Гурьевска замкнул топ-
квинтет штангистов Старого 
Света в категории до 55 кг, 
набрав в сумме 243 кг (108 + 
135). Новокузнечанин Сергей 
Петров занял шестое место в 
весе до 73 кг, зафиксировав 
323 кг (150 + 173).

Сборную России допусти-
ли на чемпионат Европы после 
годичного перерыва. Наша 
команда, а также штангисты 
Армении, Азербайджана, 
Белоруссии, Молдавии, 
Турции пропустили Евро-2018 
из-за временного отстранения, 
связанного с нарушениями 
антидопинговых правил.

ФУТБОЛ
Три кузбасские коман-
ды – «Новокузнецк», 
«Распадская» (Между-
реченск), «СШОР-
Кемерово» – сыграют 
в новом сезоне в пер-
венстве и Кубке России 
среди любителей (зона 
«Сибирь»).

Кубок Сибири стартует в 
воскресенье, 28 апреля, со 
стадии одной восьмой финала. 
ФК «Новокузнецк», действу-
ющий обладатель трофея, 
встретится в Рубцовске с 
местным «Торпедо». Так же на 
выезде проведут матчи «Рас-
падская» и «СШОР-Кемерово» 

– соответственно с дублем 
барнаульского «Динамо» и 
«Сменой» (Железногорск).

В четвертьфиналах и полу-
финалах команды сыграют 
дома и гостях, решающий 
поединок соревнований состо-
ится на нейтральном поле.

Зональное первенство 
страны в третьем дивизионе 
начнётся в первой половине 
мая. Дюжина клубов проведёт 
турнир в два круга. Сопер-
ники кузбасских коллекти-
вов – «Рассвет» (Красноярск), 
«Сибирь-М» (Новосибирск), 
«Полимер», «Динамо-М» (оба 

– Барнаул), «Томь-М» (Томск), 
«Зенит-М» (Иркутск), «Буря-
тия» (Улан-Удэ), «Торпедо» 
(Рубцовск) и «Строитель» 
(Бийск). Напомним: в про-
шлом году чемпионат Сибири 
досрочно выиграл «Новокуз-
нецк».

Андрей Тарков.

В воскресенье, 14 апреля, в 
столице Кузбасса состоит-
ся первый турнир памяти 
участника Великой Отече-
ственной войны, чемпиона 
РСФСР-1954,1955 в составе 
кемеровского «Шахтёра» 
Константина Михайловича 
Журавлева (1925-1994).

На крытом катке стадиона «Химик» 
сыграют восемь команд ветеранов стар-
ше 45 лет из Кемерова, Ленинска-Кузнец-
кого, Абакана, Красноярска, Новосибир-
ска, Омска, Горно-Алтайска и Северска, 
что в Томской области.

Константин Михайлович Журавлёв 
родился 18 марта 1925 года в Щегловске в 
семье рабочего. В 1934-м пошёл учиться в 
школу и, окончив семь классов, поступил 
в ремесленное училище. С малых лет ув-
лекался хоккеем с мячом и футболом, всё 
свободное время вместе с младшим бра-

том Александром проводил на спортив-
ных площадках.

Когда началась война, Косте было все-
го 16 лет, и с присущим его возрасту мак-
симализмом он рвался на фронт. Дваж-
ды убегал из дома на войну, и дважды его 
возвращали назад. В 1942 году его при-
звали в армию и отправили в военное 
училище связи в Тюмень, а через семь 
месяцев Константин уже принял боевое 
крещение.

В мае 1943 года Журавлёва отправили 
на передовую линию фронта и зачисли-
ли в 938-й стрелковый полк 306-й диви-
зии. В июле 1944-го в бою у города Ле-
пель в Белоруссии он был ранен, после 
чего направлен на лечение в госпиталь в 
городе Родники Ивановской области. На 
левой руке у него оторвало взрывом три 
пальца.

По окончании лечения в сентябре 1944 
года Константин Михайлович демобили-
зовался и вернулся в родной город с ме-
далью «За боевые заслуги». Поступил ра-
ботать на Кемеровский азотно-туковый 
завод. Всё свободное время отдавал лю-

бимым видам спорта – хоккею с мячом и 
футболу.

В хоккейной команде «Шахтёр» он 
был играющим тренером. В 1954 и 1955 
годах «Шахтёр» дважды выиграл чемпи-
онат РСФСР и завоевал путевку в класс 
«А» чемпионата СССР.

В высшем дивизионе русского хоккея 
Константин Журавлёв выступал четыре 
сезона (1955-1959 гг.), забил 31 гол. Звали 
его в другие клубы, но важнее всего для 
него были любовь к родному городу, ува-
жение болельщиков и друзей.

Закончив выступать за команду масте-
ров, вместе с братом Александром играл 
за ветеранов в городских, областных, 
межрегиональных соревнованиях. В со-
ставе «Химика» побеждал в чемпионате 
Сибири. Работал в органах внутренних 
дел.

Турнир памяти Константина Журав-
лёва организован по инициативе Кеме-
ровского регионального Совета ветера-
нов ОВД и ВВ России, которым руководит 
Станислав Евдокимов.

Вадим Антонов.

Турнир памяти Константина Журавлёва

Кемеровская команда «Кор-
порация «АСИ», дебютируя 
в высшей лиге первенства 
России, выиграла турнир 
конференции «Восток».

Новички подэлитного дивизиона до-
срочно заработали путёвку в плей-офф, 
где «Восток» представляют четыре клу-
ба, и досрочно «застолбили» первую 
строчку в таблице.

В заключительном туре соревнова-
ний в Челябинске кемеровчане пере- 
играли хозяев площадки из «Южно-
го Урала» (4:2), «Сигму-К» из Копейска 
(8:2) и уфимский «Витязь-ГТУ» (5:2).

– Очень хотелось завершить регуляр-
ный сезон на мажорной ноте, что мы и 
сделали. Ребята – молодцы! Наших бо-
лельщиков – с победой на «Востоке». 
Спасибо за поддержку! – отметил глав-
ный тренер чемпионов Алексей Кудлай.

«Корпорация «АСИ» продолжила по-
бедную серию, которая составляет де-
сять матчей. Всего же в нынешнем сезоне 
дебютанты высшей лиги потеряли очки 
только в трёх из 30 игр: ничья и два по-
ражения.

Кемеровчане забили в «регулярке» 
164 мяча. Лучшие бомбардиры коман-
ды: Станислав Агеев – 24 гола, Николай 
Ускоев – 22, Никита Анисимов, Евгений 
Чарушин – по 18, Алексей Горелов (капи-
тан) – 16.

Второй кузбасский новичок «вышки» 
– новокузнецкий «СибТранзит» – в пер-
вой половине сезона претендовал на вы-
ход в плей-офф, но в дальнейшем выбыл 
из топ-квартета и занял в итоге шестое 
место. Коллектив Константина Орлова – 
самый бескомпромиссный на «Востоке»:  
16 побед, 14 поражений и ни одной ничьей.

В четвертьфинале плей-офф первен-
ства страны «Корпорация «АСИ» встре-
тится с четвёртой командой конферен-
ции «Запад». Серии матчей на выбывание 
пройдут дома и в гостях на всех стадиях 
плей-офф (формат: два тайма по 25 ми-
нут «чистого» времени).

Соперник кемеровчан в четвертьфи-
нале определится по завершении турни-
ра на «Западе». Сегодня четвертое ме-
сто в конференции занимает московский 
«Спартак», опережающий (правда, всего 
на одно очко) «Алгу» из Уфы. Скорее все-
го, эти клубы и оспорят последнюю пу-
тёвку в плей-офф.

С большим преимуществом лидирует 
в турнире «Беркут» (Грозный), за ним в 
первой тройке – «Алмаз-Алроса» (Мир-
ный) и дубль столичного клуба «КПРФ», 
действующий и двукратный чемпион 
первенства страны в высшей лиге.

Не исключено, что вскоре болельщи-
ки увидят противостояние «Корпорации 
«АСИ» и московского «Спартака». Люби-
тели большого футбола, конечно, помнят 
легендарные теперь матчи «Кузбасса» с 
«красно-белыми» в 1977 году, когда кеме-
ровчане дома разгромили титулованный 
клуб (4:0) и в столице тоже одержали по-
беду (2:1). Продолжение следует?

Вадим Антонов.

ТАБЛО
Первенство России
Высшая лига. Конференция «Восток»
Итоговое положение (команды про-

вели по 30 матчей): 1. «Корпорация 
«АСИ» (Кемерово) – 82 очка (разни-
ца забитых и пропущенных мячей: 
164-68). 2. «ЗИК» (Екатеринбург) – 71 
(165-82). 3. «Синара-ВИЗ-Д» (Екатерин-
бург) – 68 (121-59). 4. «СДЮСШОР-Не-
фтяник» (Сургут) – 60 (131-75). 5. «Юж-
ный Урал» (Челябинск) – 56 (132-102). 
6. «СибТранзит» (Новокузнецк) – 48 
(115-101). 7. «Тюмень-Д» (Тюмень) – 47 
(104-82). 8. «Факел-ГТС» (Сургут) – 44 
(115-92). 9. «Витязь-ГТУ» (Уфа) – 42 (114-
104). 10. «Газпром-Добыча» (Надым) – 36 
(88-126). 11. «КЕХУ» (Екатеринбург) – 34 
(88-131). 12. «Ухта-Д» (Ухта) – 27 (83-
121). 13. «Сибиряк-Д» (Новосибирск) – 
26 (86-110). 14. «Сигма-К» (Копейск) – 
24 (103-154). 15. «Новая Генерация-Д» 
(Сыктывкар) – 19 (86-152). 16. «ДЮСШ-
Ямал» (Новый Уренгой) – 9 (51-187).
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Ведущий «Правового поля»  Дмитрий Толковцев. 

// следствием установлено

Тирания в домашних условиях

 Круглосуточная телефонная линия «Ребенок в опасности!» 
позволила сотрудникам регионального Следственного комитета 
выявить ряд латентных преступлений в отношении детей и 
привлечь виновных к ответственности.

// хочу знать

Недавний случай в Таштагольском районе, житель которого обвиняется в истязании  
двух своих несовершеннолетних приемных дочерей, в очередной раз поднял  
проблему жестокого обращения с малолетними детьми

Коротко суть этого уголов-
ного дела. Как установило пред-
варительное расследование, об-
виняемый Н. по различным 
малозначительным поводам из-
бивал дочерей сожительницы – 
девочек 14 и 15 лет. Так, однаж-
ды старшую школьницу отчим 
«проучил» резиновым шлангом 
от стиральной машинки за то, что 
она, по его мнению, поздно верну-
лась с прогулки домой. Ее млад-
шую сестру, которая якобы тоже 
не вовремя пришла с тренировки, 
мужчина наказал электрическим 
проводом…

Девочкам-подросткам доста-
валось от Н. буквально за всё: 
за то, что не хотели прибраться 
дома, за то, что делали уроки с по-
мощью интернета и, конечно, за 
то, что в конфликтных ситуациях 
заступались за мать и вставали на 
ее сторону...

Не выдержав тирании отчима, 
одна из девочек сбежала из дома. 
Когда найти дочь самостоятель-
но не удалось, мать обратилась 
за помощью в правоохранитель-
ные органы. Полицейские сдела-
ли всё возможное, чтобы в крат-
чайшие сроки разыскать ребенка. 
Инспекторам подразделения по 
делам несовершеннолетних де-
вочка рассказала причины свое-
го поступка, после чего собран-
ные материалы из полиции были 
переданы в территориальный от-
дел Следственного комитета по 
Кемеровской области. На пери-
од проведения предварительного 
расследования Н. был арестован. 
На вопрос следователя о причи-
нах своего жестокого отношения 
к приемным детям он ответил 
так: мол, хотел, чтобы девочки 
никогда никого не обманывали и 
в будущем выросли достойными 
людьми – вот и воспитывал их со-
ответствующим образом, по свое-
му разумению…

В рамках расследования уго-
ловного дела в органы профилак-
тики следователь направил пред-
ставление об устранении причин 
и условий, способствовавших ис-

тязанию детей. Семья была по-
ставлена на профилактический 
учет.

В настоящее время уголов-
ное дело вместе с утвержденным 
прокуратурой обвинительным 
заключением направлено для 
рассмотрения в Таштагольский 
районный суд. За истязание несо-
вершеннолетних девочек Н. гро-
зит от трех до семи лет лишения 
свободы…

К большому сожалению, этот 
дикий случай – далеко не един-
ственный в Кузбассе. В прошлом 
году через региональный След-
ственный комитет, в котором рас-
следуются преступления в отно-
шении детей, прошли почти два 
десятка похожих уголовных дел. 
Как правило, большинство пре-
ступников глумилось над детьми 
в пьяном виде. Некоторым из них 
суды уже вынесли обвинитель-
ные приговоры.

Так, в Промышленновском 
районе 34-летний мужчина за по-
стоянное рукоприкладство в от-
ношении своей пятилетней до-
чери получил три года лишения 
свободы условно с испытатель-

ным сроком три года. Мать девоч-
ки умерла, и, по большому счету, 
она осталась сиротой при живом 
горе-папаше, который таким бес-
сердечным способом воспитывал 
ребенка вместе с мачехой. Однаж-
ды, например, женщина пожало-
валась, что девочка бегала по при-
усадебному участку и притоптала 
саженцы. Разозлившись, мужчи-
на отругал дочь и несколько раз 

ударил ее. В другой раз малышка 
во время игры залепила себе во-
лосы пластилином, и жестокая 
реакция родителя не заставила 
себя долго ждать: обычных слов 
сожаления ему для «воспитания» 
показалось мало, и мужчина от-
лупил дочку ремнем…

Его издевательства над ребен-
ком могли продолжаться и даль-
ше, если бы следы побоев на теле 
девочки не заметила врач, когда 
малышку привели в больницу на 
очередную вакцинацию. Доктор 
сообщила об увиденном в право-
охранительные органы. А горе-
папаша свое поведение следова-
телям объяснил так: он, дескать, 
хотел, чтобы дочка лучше его слу-
шалась и со временем выросла хо-
рошим человеком…

В итоге чрезмерно суровый 
отец превратился в уголовника. 
Девочка же сейчас воспитывается 
в детском доме…

Точно такое же условное на-
казание за истязание собствен-
ной 12-летней дочери получил 
и житель Кемеровского райо-
на. После смерти матери девочка 
осталась жить с отцом. Отчего-
то предположив, что школьни-
ца втайне от него начала курить, 
мужчина, которого нередко ви-
дели выпившим, принялся си-
стематически ее избивать –  то 

кабелем от телевизионной ан-
тенны, то прутом, а то и просто 
руками. Причем сам он дочку с 
сигаретой никогда не видел, да и 
табаком от нее никогда не пахло 

– просто ему хотелось так думать, 
и он всерьез считал, что с помо-
щью тумаков отучит ребенка от 
пагубной привычки (которой у 
нее действительно не было). В 
конце концов о «воспитательных 
методах» отца девочка расска-
зала бабушке, а та обратилась за 
помощью в полицию. Вдобавок к 
уголовному наказанию был по-
ставлен вопрос об ограничении 
этого мужчины в родительских 
правах в отношении дочери, ко-
торая после всего пережитого пе-
реехала жить к родственникам…

Это только те дикие слу-
чаи, которые удалось выявить. А 
сколько их до сих пор неизвест-
ны? Ведь дети, живущие в семьях, 
практически во всем зависимы от 
родителей и очень редко жалуют-
ся на них, полагая, что так оно и 
должно быть. И просто терпят ти-
ранию родственников. И нередко 
о таком варварстве становится из-
вестно лишь благодаря соседям, 
услышавшим крики детей, или 
школьным учителям, обратив-
шим внимание на их синяки, или 
медикам, проводящим осмотр. 
Так что точное число фактов из-
девательства над несовершенно-
летними мы, к сожалению, вряд 
ли сможем когда-нибудь узнать. 
Точно так же, как и привлечь к 
строгой ответственности всех ви-
новных в этом…

    // КОММЕНТАРИИй
ИРИНА МАЗЕЕВА,
помощник руководителя Следственного комитета по Кемеровской области:

– Предотвращение преступлений в отношении несовершеннолетних, 
а также оперативное расследование таких преступных деяний явля-
ется одним из приоритетных направлений деятельности Следствен-
ного комитета России и всех его структурных подразделений на ме-
стах. Поэтому если у вас имеется какая-то информация о любых про-
тивоправных действиях в отношении детей – убедительная просьба 
не скрывать сведения, а сразу сообщать о них в органы Следствен-
ного комитета или в полицию. Либо рассказать об этом, позвонив на 
круглосуточную телефонную «горячую линию» «Ребенок в опасно-
сти!»: 555-123 (со стационарного телефона) или 123 (с мобильного). 
Чем быстрее вы это сделаете, тем скорее мы с нашими коллегами из 
других правоохранительных ведомств сможем оградить детей от не-
гативных воздействий и протянуть им руку помощи. Не оставайтесь 
равнодушными к детской беде: может быть, именно от вас зависит 
судьба какого-нибудь малыша...

СТАТИСТИКА

Число уголовных дел по ис-
тязаниям детей, переданных 
в суд из СК по Кемеровской 
области за последние годы

годы 2015 2016 2017 2018
количе-

ство уго-
ловных 

дел
15 15 17 19

На вопросы наших читателей, связан-
ные с деятельностью судебных при-
ставов, отвечает главный специалист-
эксперт по взаимодействию со СМИ 
управления ФССП России по Кемеров-
ской области Наталья Прокофьева.

Бывший муж ежемесячно выплачивает алимен-
ты, сейчас хочет оплатить обучение сына в коллед-
же. Какие документы нужно оформить, чтобы эти 
деньги за получение ребенком образования списа-
лись в качестве уплаты алиментов?

Марина Б., г. Белово.

– Прежде всего, алименты являются денежным взы-
сканием, таким образом взыскатель вправе распоря-
жаться денежными средствами, взысканными (пе-
речисленными) в счет алиментов самостоятельно. 
Приобретение каких-либо вещей, как и оплата за обу-
чение или посещение кружков, является добровольным 
желанием родителя, обязанного уплачивать алименты.

В данном случае бывшему супругу необходимо пере-
числить денежные средства на ваш расчетный счет с ука-
занием, что данная сумма перечислена в счет погашения 
задолженности по алиментам, а вы в свою очередь опла-
тите ими обучение ребенка.

•••
У родителей образовалась задолженность по 

коммунальным платежам за квартиру. У меня тоже 

имеется доля в их квартире, хотя я и проживаю в 
другом городе. Могут ли арестовать мои счета за 
долги родителей?

Игорь П., г. Киселёвск.
– Да, могут. При возникновении задолженности по 

коммунальным услугам солидарная ответственность 
может быть возложена судом на любое лицо либо всех 
вместе, кто обязан в силу закона вносить платежи (кро-
ме несовершеннолетних). К ним относят также лиц, ко-
торые имеют долю в недвижимости (ст. 249 Граждан-
ского кодекса РФ) либо владеют ею на праве совместной 
собственности.

Алименты в оплату за учебу
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// из личного опыта// по вашей просьбе

Гумуса  
много  
не бывает

Вишня для Сибири

 Вишня степная Полевка.

Даже начинающий садовод  
знает, что без гумуса невозможно 
добиться урожайности овощных 
культур. Но далеко не всем  
известно, что при минимуме затрат 
сил и средств можно с успехом  
накопить этот самый гумус.

Сначала уточним термин. Гумусом (в перево-
де с латинского – земля, почва) именуют основное 
органическое вещество почвы, содержащее пита-
тельные вещества, необходимые культурным рас-
тениям.

Стало быть, пополнение почвы органикой – это 
и есть накопление гумуса. Органика – это не толь-
ко навоз, это и древесная зола, компост, яичная 
скорлупа, банановая кожура, пищевые отходы. По 
моему мнению, накопление этих удобрений – дело 
круглогодичное. Самое же подходящее время для 
заготовки компоста – весна и лето.

Мне жаль горе-садоводов, выбрасывающих за 
ограду травяные и древесные остатки. Неужели 
не понимают, что тем самым обделяют землю, а 
значит, и себя? Сам я такой расточительностью не 
страдаю.

Рано весной определяю место, где у меня будет 
компостная куча. Причем место немалое – 5,5 на  
1,5 м. На этой площадке размечаю три отрезка по 
полтора метра каждый и с промежутком между 
ними по полметра. Чтобы кучи не рассыпались, с 
трех сторон отрезки огораживаю пластиковой ре-
шеткой с мелкой ячейкой. В первый год заполняю 
первый отрезок – можно снять на полштыка землю, 
используя ее на подсыпки, а можно прямо по поверх-
ности насыпать торф слоем 15-20 см (если с торфом 
проблема, замените опилками). На «подушку» скла-
дываю выполотые сорняки, пищевые отходы; набе-
рется слой в полметра, снова кладу опилки (слой 10 
см) и рассыпаю 200 г мочевины, немного древесной 
золы и извести, если есть, можно пролить навозной 
жижей. Далее снова сорняки, отходы…

Всю эту «конструкцию» поддерживаю во влаж-
ном состоянии, верхний слой изредка рыхлю, осы-
пающиеся стенки подправляю. В сентябре кучу 
прикрываю пленкой, чтобы за оставшиеся теплые 
деньки усилить процесс перегнивания травы и от-
ходов.

На второй год закладываю вторую кучу по той 
же схеме, на третий – третью. Первую время от 
времени ворошу, чтобы компост не закисал. К мо-
менту закладки третьей кучи первая уже готова к 
употреблению, вторая перепревает.

Готовый компост пропускаю через грохот (сито 
из сетки рабицы), чтобы отделить нежелательные 
вложения, и использую для мульчирования гря-
док, подсыпаю в посадочные ямы. Трехгодичный 
компост – самое что ни есть лучшее удобрение, по 
структуре мягкий и легкий, как говорится, сам бы 
ел, да растениям надо.

Среди садоводов до сих пор много споров о по-
лезности или бесполезности яичной скорлупы. Из 
своего опыта я делаю такой вывод: пусть значение 
скорлупы как удобрения невелика, зато в качестве 
разрыхлителя на тяжелых почвах она незамени-
ма. Со временем, когда произойдет разложение, 
составляющие ее микроэлементы пополнят почву, 
будут усвоены растениями.

Как уверяют опытники, банановая кожура со-
держит много калия, потому очень полезна то-
матам. Сам я не химик, ни подтвердить, ни опро-
вергнуть это не могу, но опять же опытным путем 
установил: если высадить томаты в грунт на «ба-
нановой» подушке, кусты более мощные, крепкие, 
а значит, и урожайнее.

Михаил Чернышов,
садовод-любитель.

г. Кемерово.

Очень хотелось бы завести если не вишне-
вый сад, то хотя бы несколько растений плодо-
носящей вишни. Однако ни саженцы из Осинни-
ков (специально ездила за ними), ни купленные 
с машин у продавцов из Алтая, Новосибирска 
меня так и не порадовали. Приживаются, растут 
хорошо, цветут – залюбуешься, а вот насчет уро-
жайности – увы! Соседи по даче говорят, что ста-
раться развести вишню и не стоит – участки у 
нас на берегу Томи, весной возвратные замороз-
ки все наши, потому цветы и погибают. Так ли 
это?

Валентина Морозова.
г. Кемерово.

Возвратные заморозки действительно вредят виш-
не, однако причина отсутствия завязей чаще кроется 
в самобесплодности большинства ее сортов. Поэтому 
при выборе вишни для посадки ставку надо делать на 
самоплодные сорта.

В окрестностях Кемерова и в северных районах об-
ласти предпочтительнее возделывать вишню степную. 
Ее, кстати, в целенаправленную селекционную рабо-
ту ввел И.В. Мичурин. Им получены несколько сортов, 
районированных в свое время для областей с конти-
нентальным климатом. Один из них – Полевка – до 
сих пор успешно выращивается сибирскими садово-
дами.

В плодоношение Полевка вступает на второй-тре-
тий год, устойчива к болезням и выпреванию, моро-
зостойка, плодоношение на приростах прошлого года, 
обильное. Правда, плоды мелковаты, да и назначение 
их больше «техническое» – для варений, компотов го-
дятся лучше, чем для потребления в свежем виде.

Крупные плоды, как правило, у сортов, требующих 
опыления. Самое оптимальное – завести следующие 
сорта вишни: Желанную (частично самоплодная, луч-
ший опылитель Максимовской и Шадринской), а так-
же Максимовскую, или Шадринскую, или Новоалтай-
скую. Такой «набор» обеспечит высокий урожай.

Из самоплодных сортов степной вишни наиболь-
шей популярностью пользуется Мечта Зауралья (пло-
ды универсального назначения), в меньшей степени 

– Пламенная, у которой плоды более хороши после пе-
реработки.

Как обыкновенная, так и степная вишня дают 
обильную поросль. Интересная зависимость: чем 
урожайнее отдельный куст-деревце, тем меньше он 
дает поросли. И наоборот: менее урожайные порож-
дают больше «деток». Тут кроется опасность, что не-
добросовестные продавцы выносят на продажу по-
росль именно от малоурожайных деревьев, ведь там 
ее больше и взять проще…

Весьма зимостойка и вишня войлочная. Плоды ее 
разнятся по вкусу в зависимости от сорта – есть слад-
ко-кислые, есть кисло-сладкие, а есть с резким вя-
жущим вкусом, совсем как у черемухи. Различаются 
сорта и по срокам созревания. В середине июля со-
зревают плоды сортов Восторг, Детская, Натали (пло-
ды массой более 3-4 г); в третьей декаде-конце июля 

– Сказка, Смуглянка восточная, Триана, Царевна, 
Юбилейная (плоды 3,5 г, только Смуглянка мелковата 

– в среднем 2,5 г); самый поздний срок созревания – в 
конце июля – имеют сорта Красавица, Океанская ви-
ровская, Осенняя вировская (плоды 3-3,3 г).

Все эти сорта устойчивы к клястероспориозу (бо-
лезнь охватывает почки, цветки, листья, побеги, на 
плодах вишни в месте поражения мякоть переста-
ет расти, засыхает), но «робеют» перед монилиозом 
(гнилью плодов). Поэтому требуются обязательные 
меры профилактики, такие как обрезка пораженных 
ветвей, сбор больных плодов, перекопка пристволь-
ных кругов, обработка бордоской жидкостью.

Несколько советов по агротехнике.
Высаживая саженец, не заглубляйте корневую шей-

ку – это задерживает плодоношение; при посадке шей-
ка должна быть выше уровня почвы на 4-5 см; к плодо-
ношению – вровень с почвой.

Посадка в низких местах пагубна для вишни – там 
скапливается холодный воздух и температура ниже 
на несколько градусов. Если участок имеет перепады, 
нужно высадить вишню на склоне, но не наверху его: 
незащищенность от ветра увеличивает вероятность 
усыхания коры, да там и холоднее.

Вишня – хороший едок, поэтому ей необходимы 
дополнительные подкормки. Рано весной по проек-

ции кроны вносят полное минеральное удобрение (на 
кисловатых почвах дозу суперфосфата увеличивают 
вдвое), во время цветения – микроэлементы (кальций, 
железо), чтобы помочь формированию косточки; осе-
нью обязательно замульчировать приствольный круг 
перегноем, что послужит укрытием корней и допол-
нительным питанием.

Запомните: корневая система вишни залегает на 
глубину 20-40 см – при обработке почвы и внесении 
удобрений обязательно учитывайте это обстоятель-
ство.

Во время цветения нелишне опрыскивать вишню 
медовой водой (1 чайная ложка меда на 1 л воды) для 
привлечения насекомых-опылителей.

Продуктивной войлочная вишня остается 8-10 лет; 
передерживать ее не стоит, лучше заменять растения 
поочередно, чтобы не было перебоев с урожаем.

Войлочная вишня активно плодоносит на вет-
ках прошлогоднего прироста; необходима грамотная 
ежегодная обрезка куста. Ветви, не дающие хорошего 
прироста, сухие, поврежденные, загущающие середи-
ну куста, следует безжалостно удалять.

Вишня весьма уязвима к подпреванию коры, когда 
в конце зимы чередуются оттепели и морозы. Избе-
жать этого можно, если в этот период делать прока-
лывание снега у штамбов, отаптывать его или про-
капывать траншеи по диаметру приствольного круга. 
Осенью необходимо провести побелку стволика све-
жегашеной известью (2,5 кг на 10 л воды) плюс немно-
го глины и коровяка; если добавить 400 г раствора же-
лезного купороса – поможет умерить аппетит мышей.

Ущерб от весенних заморозков в период цветения 
вишни уменьшится, если накануне вечером провести 
обильный полив (испарение влаги дает тепло), а также 
опрыскивание кроны водой рано утром. Самый ради-
кальный способ – дымление.

… Как видим, вишневый сад в окрестностях Кеме-
рова – отнюдь не утопия. Подобрав соответствующие 
виды и сорта, выдерживая агротехнику, можно полу-
чать полновесные урожаи вишни. Но вот тут-то и за-
кавыка – где взять эти самые сорта? Разумеется, не 
стоит покупать саженец, именуемый «вишня», лучше 
обратиться к продавцу, у которого четко означены на-
звания сортов, из них и делать выбор.

Тамара Малышкина.




